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PLENÁRIO DO COMITÊ DA SUB-BACIA HIDROGRÁFICA MINEIRA DO RIO URUCUIA 1 

MINUTA ATA DA 69ª REUNIÃO ORDINÁRIA - 06 DE JUNHO DE 2019 – UNAÍ/MG 2 

Aos seis de junho de 2019, às 09h30min, na sede do CBH Urucuia em Unaí/MG, 3 

reuniram-se os membros do Comitê da Sub Bacia Hidrográfica Mineira do Rio Urucuia 4 

para a 69ª Reunião Ordinária. Compareceram os seguintes conselheiros titulares e 5 

suplentes:  TAIS FERNANDA FERREIRA (SEMAD); NILSON ALEXANDRE GARCIA 6 

(IEF); ANTONIO MARCOS DE FREITAS MONTEIRO (IMA); CARLOS DE OLIVEIRA 7 

TEIXEIRA (IGAM); IVONETE ANTUNES FERREIRA (AMINOR); CÁTIA REGINADE 8 

FREITAS ROCHA (PREFEITURA MUNICIPAL DE UNAÍ); ALTEGNO BATISTA 9 

DORNELLAS (CAPUL); HELBERTH HENRIQUE RAMAN VALE TEIXEIRA (FIEMG) 10 

LEONARDO LINZMAYER NOIVO (IRRIGANOR), MARCELO PERONDI (ABHP); JOSÉ 11 

AMÉRICO CARNIEL (SINDICATO DOS PRODUTORES RURAIS DE UNAÍ); RILDO 12 

ESTEVES DE SOUZA (CREA-MG); REGINALDO PROQUE (IFNMG); TEREZINHA 13 

LOPES SANTANA (AAMA); JÚLIO CESÁR AYALA BARRETO (CEPASA); ERNANE 14 

FARIA (FUNATURA); KEILA CRISTINA DE FREITAS (APA); GUILHERME PEREIRA 15 

CRUZ (SINDICATO DOS TRABALHADORES RURAIS ASSALARIADOS E 16 

AGRICULTORES FAMILIARES DE RIACHUNHO);  CIRO LEONARDO RABELO 17 

COELHO (ASSOCIAÇÃO DOS CONSULTORES AMBIENTAIS DO NOROESTE DE 18 

MINAS). Também compareceram na reunião: Cleibron R. Oliveira, Rafael Vieira Soares 19 

que prestigiarão a seção.  20 

Assuntos em Pauta: 21 

1. EXECUÇÃO DOS HINOS; o hino nacional brasileiro não foi executado por problemas 22 

técnicos. 23 

2. ABERTURA; Procedeu a composição da mesa o Vice-Presidente do CBH Urucuia, Sr. 24 

José Américo Carniel, o Primeiro-Secretário, Sr. Altegno Dornellas e a Secretária Adjunta, 25 

a Sra. Ivonete Antunes Ferreira. O Primeiro-Secretário,  Altegno Dornellas agradeceu a 26 

disponibilidade dos presentes e por mais uma vez ter havido quórum suficiente para o 27 

acontecimento da reunião e para as deliberações necessárias. 28 
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3. APROVAÇÃO DA ATA DA 68ª REUNIÃO ORDINÁRIA. A ata da 68ª Reunião 29 

Ordinária deste comitê foi aprovada por todos os conselheiros. 30 

4. COMUNICADO DOS CONSELHEIROS. O Secretário Altegno Dornellas informou aos 31 

demais presentes sobre o processo de outorga de grande porte, de número 010645/2009, 32 

em nome da empresa Morada Construção Terra Plangem e Construção LTDA. Com a 33 

palavra o Conselheiro Júlio Ayala completou dizendo que isso é um rito processual 34 

realizado pelo comitê em conjunto com a câmara técnica. E para isso os quatro membros 35 

da câmara técnica deverão se reunir. E ele, na condição de técnico, poderá fazer a 36 

coordenação do processo, para que um parecer seja dado com urgência e os documentos 37 

devolvidos para o órgão responsável. Aproveitando, o conselheiro Altegno Batista 38 

Dornellas – CAPUL, que é um dos membros da câmara técnica, disse que por não ter um 39 

conhecimento completo sobre os assuntos tratados pela a câmara técnica, deixou sua 40 

vaga disponível, sedo ela aceita e ocupada pelo o conselheiro Helberth Henrique Raman 41 

Vale Teixeira – FIEMG. Não houve objeções sobre a troca dos membros da câmara 42 

técnica. Continuando, o conselheiro Altegno Dornellas disse que esse processo de grande 43 

porte é uma forma de mostrar que o CBH funciona, é ativo e tem representatividade, 44 

podendo pleitear outros tipos de serviços. Com a palavra o conselheiro José Américo 45 

sugeriu que se algum conselheiro estiver interessado em ajudar no processo de outorga, 46 

junto à câmara técnica, será bem vindo. Com uma lista atualizada dos membros das duas  47 

câmaras técnicas, o conselheiro Altegno Dornellas informa que já não fazia mais parte da 48 

câmara técnica de outorga e cadastro e dita os nomes dos membros de ambas. Ficando 49 

assim: Câmara Técnica de Outorga Cadastro e Cobrança – CTOC: I - Poder Público 50 

Estadual: TITULAR: Nilson Alexandre Garcia- IEF, SUPLENTE: Antônio Marcos de Freitas 51 

Monteiro – IMA; II - Poder Público Municipal: TITULAR: Lucivane Pereira Pires – Prefeitura 52 

Municipal de Arinos. SUPLENTE: Vanderlito do Divino Nunes de Souza - Prefeitura 53 

Municipal de Bonfinópolis de Minas; III – Usuários: TITULAR: Paulo Frank - COAGRIL 54 

SUPLENTE: Leonardo Noivo – IRRIGANOR; IV - Sociedade Civil: TITULAR: Guilherme 55 

Pereira – Caritas Paracatu; SUPLENTE: Ciro Leonardo – ASCON; Dois Profissionais 56 

Liberais da Área:  Rildo Esteves – CREA, Rodrigo Louzada – SES/GRS. Câmara Técnica 57 

de Planos e Projetos – CTEPP. I - Poder Público Estadual: TITULAR: Álvaro de Moura 58 

Goulart – EMATER; SUPLENTE: Antônio Marcos – IMA; II - Poder Público Municipal: 59 
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TITULAR: Vanderlito Nunes – Bonfinópolis de Minas; SUPLENTE: Ivonete Nunes – 60 

AMNOR; III – Usuários: TITULAR: Altegno Dornellas – CAPUL; SUPLENTE: Ronaldo 61 

Xavier – Copasa; IV - Sociedade Civil: TITULAR: Julio Ayala – CEPASA; SUPLENTE: 62 

Reginaldo Proque – IFNMG; Dois Profissionais Liberais da Área: 1.Ciro Leonardo – 63 

ASCON; 2. Terezinha Santana - AAMA. O conselheiro Marcelo Perondi sugeriu que os 64 

membros titulares da CTOC deveriam se reunir no mesmo dia para analisarem o processo 65 

e depois usariam a internet para dar continuidade, uma vez que nem todos os membros 66 

residem na cidade de Unaí – A conselheira Ivonete Antunes falou sobre o segundo 67 

Seminário das Águas, realizado pelo CBH de Paracatu, que aconteceu no dia 04 de junho 68 

em Paracatu, que contou com a presença dos conselheiros: José Américo, Júlio Ayala, 69 

Carlos de Oliveira e Álvaro de Moura. Também estiveram presentes representantes da 70 

Agência Reguladora de Água, Energia e Saneamento Básico do Distrito Federal – ADASA 71 

– DF e a Empresa de Assistência Técnica e Extensão Rural do Distrito Federal do Distrito 72 

Federal – EMATER – DF. Continuando, a conselheira informou que no dia mundial do 73 

meio ambiente, a Prefeitura Municipal de Gurada-Mor, em parceria com AMINOR, 74 

realizaram a audiência final  da atualização do plano de resíduos sólidos e o plano e de 75 

saneamento básico. Estiveram presentes a conselheira Ivonete Antunes e o engenheiro 76 

ambiental Rafael Vieira. A conselheira Ivonete também convidou os presentes para o 77 

Seminário de Saneamento do Noroeste de Minas, irá acontecer no dia 26 de junho, na 78 

sede da AMINOR, em Paracatu, onde serão entregues, aos municípios do noroeste, os 79 

planos de saneamento básico. O conselheiro Júlio Ayala falou sobre os projetos de 80 

recuperação ambiental, que serão entregues, no dia 07 de junho, para os municípios de 81 

Uruana de Minas e Bonfinópolis de Minas, onde também será debatido o termo de 82 

referência desses municípios. Continuando, disse que o CBH Urucuia sempre defendeu a 83 

participação da comunidade na elaboração dos termos de referência, e que, a empresa 84 

Peixe Vivo, definiu que a empresa que ganhar a licitação para elaboração dos termos de 85 

referência, deve enviar um engenheiro para ficar uma semana em cada município para 86 

correta elaboração dos termos. Explicou também que o recurso para a licitação não é 87 

verba do Governo Federal nem Estadual, e que o recurso é obtido com a cobrança do uso 88 

da água. O conselheiro José Américo também comentou sobre o a reunião do Dia Mundial 89 

do Meio Ambiente, em Paracatu. Disse que foi muito proveitosa e achou importantíssima a 90 
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participação dos acadêmicos nas discursões. E pediu para o conselheiro Carlos de 91 

Oliveira comentar o que foi discutido na reunião. Com a palavra o conselheiro Carlos 92 

Teixeira comentar que os académicos presentes explicaram que o barramento e apenas 93 

uma tecnologia não é solução para os problemas com a água e que o produtores 94 

presentes também reconheceram que o barramento não é a única alternativa para a 95 

prevenção da água: a conservação do solo, a conservação de água, evitar perdas por 96 

erosão, começa a pensar em como o consumo de energia pode ser reduzido, reduzir o 97 

consumo de água. E repetiu, dizendo que o barramento é uma tecnologia que deve fazer 98 

parte de um conjunto de ações tecnológicas para suprir a demanda que se tem. E 99 

destacou, dizendo que no noroeste existem a PN1, SF7 e SF8, e são as unidades de 100 

planejamento que mais consomem energia e água em toda Minas Gerais, e disse que 101 

precisa de inovação, que o problema maior é o manejo da irrigação, às vezes o 102 

empreendedor conhece a tecnologia, detém a tecnologia, mas não a domina. E finalizou, 103 

dizendo que hoje ele tem dez processos de outorga coletivos para serem analisados, e 104 

que vai finalizar todos que estiverem, fisicamente, na URGANOR e formalizados até 2018, 105 

dois já estão finalizados, e os demais aguardam resposta do empreendedor para dar 106 

continuidade decisão, e se não houver pedidos de prorrogação de prazos, esses 107 

processos coletivos, nas condições citadas, poderão ser decididos até 18 de agosto.  108 

5. DELIBERAÇÃO E ALTERAÇÃO DO REGIMENTO INTERNO DO CBH URUCUIA, 109 

CONFORME DN Nº 60: O conselheiro Altegno Dornellas leu as alterações feitas no 110 

Regimento Interno do CBH Urucuia conforme DN Nº60: Como era: Art. 8º O mandato 111 

dos membros titulares e suplentes do Comitê terá a duração de 04 (quatro) anos, de 112 

modo a compatibilizar o período de mandato de seus membros com o mandato dos 113 

prefeitos municipais. Como ficou: Art. 8º O mandato dos membros titulares e suplentes 114 

do Comitê terá a duração de 04 (quatro) anos. Como era: Art. 24 §1º Os mandatos dos 115 

membros da Diretoria serão de 02 (dois) anos, sendo permitida 01 (uma) recondução por 116 

igual período podendo cada um de seus membros ser reeleito uma única vez 117 

consecutiva na mesma função. Como ficou: Art. 24 §1º Os mandatos dos membros da 118 

Diretoria serão de 02 (dois) anos, podendo cada um de seus membros ser reeleito uma 119 

única vez consecutiva na mesma função. Não houve dúvidas nem objeções e nem  a 120 

respeito das mudanças do Regimeento Interno. A presidente do CBH Urucuia, ivonete 121 
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Antunes deu as mudanças como aprovadas.  122 

6. APROVAÇÃO DA RECOMPOSIÇÃO DO CARGO VACANTE DA DIRETORIA DO 123 

CBH URUCUIA : O conselheiro José Américo pediu que a conselheira Ivonete Antunes 124 

explicasse a situação do conselheiro Francisco Pinto em ralação a sua entidade ARPA. 125 

Com a palavra a conselheira Ivonete Nunes explicou que, de acordo com regimento 126 

interno, que detém a vaga é a entidade – ARPA – e não a pessoa, e que com a saída do 127 

conselheiro Francisco Pinto, que não terá mais tempo para participar das reuniões, as 128 

vagas de conselheiro titular da ARPA e a de diretor do CBH Urucuia ficaram vacantes. E 129 

sobre a vacância do representante titular da ARPAR, a conselheira informou que ainda 130 

estão aguardando o ofício da entidade com a escolha do conselheiro. Com a palavra o 131 

conselheiro José Américo disse que com a participação, e o apoio da AMINOR eles estão 132 

indicando a Ivonete para ser a futura presidente desse comitê. E continuou explicando que 133 

a diretoria deve ser composta por três seguimentos diferentes e como ele e o conselheiro 134 

Altegno Dornellas já representam os usuários a conselheira Ivonete Antunes representa a 135 

sociedade civil, então o próximo membro, que ocupará a vaga de segundo secretário, 136 

deve ser de um seguimento diferente. Reforçando a informação, o conselheiro Altegno 137 

Dornellas explicou que as indicações para compor a mesa são feitas fora do sistema de 138 

colégio eleitoral, a escolha acontece entre os próprios conselheiros de cada seguimento, 139 

quem tiver interesse se manifesta se habilita, e assim cada seguimento escolhe seu 140 

representante. No mesmo assunto a conselheira Ivonete Antunes, disse que deixa seu 141 

nome a disposição para ocupar a vacância da diretoria. Com a palavra o conselheiro 142 

Altegno Dornellas perguntou aos conselheiros se todos estariam de acordo com a escolha 143 

da conselheira Ivonete Antunes para ocupar a vacância da diretoria, nenhum conselheiro 144 

se manifestou ao contrario. Continuando o conselheiro Altegno Dornellas, disse que com 145 

saída da conselheira Ivonete Antunes, que ocupava a vaga de secretária adjunta, mais 146 

uma cadeira fica livre na composição da diretoria, e pergunta se algum dos membros 147 

presentes da Sociedade Civil ou Poder Público Estadual tem interesse em ocupar a 148 

cadeira. O conselheiro Ciro Leonardo da ASCON e o conselheiro Antônio Marcos do IMA 149 

manifestaram interesse ao cargo de secretário adjunto, mas como o conselheiro Antônio 150 

Carlos também é Delegado do Conselho Regional de Medicina Veterinária, preferiu que a 151 

cadeira fosse ocupada pelo conselheiro Ciro Leonardo. O conselheiro Ciro Leonardo 152 
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agradeceu e aceitou a sugestão e disse estará à disposição do CBH Urucuia caso fosse 153 

escolhido. Em uma conversa entre os conselheiros presentes, Ciro Leonardo foi escolhido, 154 

por unanimidade, como o novo secretário adjunto do CBH Urucuia. 155 

7. PRESTAÇÃO DE CONTAS DA ANTIGA GESTÃO: o conselheiro José Américo 156 

informou que como houve entrada e saída de recursos na gestão do Conselheiro 157 

Francisco Pinto, e o alguns depósitos feitos por conselheiros e entidades não foram todos 158 

identificados, não existia dados suficientes para uma prestação de contas. Com a palavra, 159 

a conselheira Ivonete Antunes continuou dizendo que embora o Comitê não tenha 160 

convênio com o IGAM e CONFHIDRO, existem gastos mensais no CBH como água, 161 

energia, internet, telefone, tem a limpeza da parte externa da sede, que quando chove 162 

parece mais uma floresta. Continuou dizendo que a Associação Mundo Novo vem 163 

pagando muitas contas do comitê, mas mesmo assim sempre houve muitos débitos 164 

mesmo antes dessa gestão, inclusive o débito de um projeto da ARPA que não foi 165 

aprovado pelo Governo Federal. Continuando A conselheira Ivonete disse que no início 166 

dessa gestão foi feita uma prestação de contas e havia muitos débitos, inclusive a água, a 167 

internet e o telefone já estão cortados desde. Os valores dos passivos foram mostrados 168 

aos conselheiros, ficando assim: água R$ 4257,07, Internet R$ 445,24 , telefonia fixa R$ 169 

37,77. A conselheira Ivonete continuou informando os valores que já haviam sido 170 

depositados, em 2018, na conta da APA – usada pelo CBH Urucuia: R$ 100,00 Altegno 171 

Dornellas; R$ 40,00 Marcelo Perondi; R$ 20,00 Júlio Ayala; R$ 20,00 Marcelo Noivo; R$ 172 

20,00 Ernane Faria; R$ 20,00 Vanderlito Nunes; R$ 20,00 do IMA; R$ 40,00 da COPASA; 173 

R$ 20,00 da AMA. E na ocasião em que essa prestação foi feita, em outubro de 2018, as 174 

contas de água no valor de R$ 286,70, energia R$ 312,79 e a internet no valor de 205,41, 175 

todas pagas pela a Associação Mundo Novo em nome de José Américo Carniel. 176 

 8. APRESENTAÇÃO DAS PORTARIAS 18 E 19 IGAM – CARLOS DE OLIVEIRA 177 

TEIXEIRA;  O conselheiro Carlos de Oliveira, Coordenador da Unidade Regional de 178 

Gestão das águas do Noroeste de Minas – URGANOR, começou explicando que a URGA 179 

hoje tem mesma configuração da SUPRAM, com nove unidades, que são responsáveis 180 

por outorgas desvinculadas do licenciamento ambiental. Com essa configuração a URGA 181 

detém um passivo de 24.000 processos pendentes de análise, com isso, em acordado 182 

com o Diretor Geral do IGAM e com o Secretário do Meio Ambiente, as unidades terão 183 
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meta a cumprir para que passivo possa ser reduzido. E hoje a URGANOR é a terceira 184 

unidade no ataque a passivos, e o desempenho não é superior por que hoje a URGANOR 185 

conta com apenas dois técnicos para cuidar de uma unidade territorial do tamanho do 186 

estado do Espírito Santo, o maior perímetro irrigado e ainda dezoito áreas de conflito. 187 

Continuando, disse que os pedidos processos de outorga coletivos que estão fisicamente 188 

na URGANOR e formalizados até 2018, terão resposta até meados de agosto, se não 189 

houver solicitação de informação complementar. Disse também que a URGANOR hoje, é 190 

a única unidade com condições para analisar processos de outorga formalizados em 2019 191 

ainda no ano de 2019. Continuando, falou também do piscinão aonde o Ministério Público 192 

moveu uma ação uma Ação Civil Pública para que o IGAM fosse o responsável pela a 193 

regulamentação dessas atividade, o IGAM, entendendo que não é competente para a 194 

regulamentação desse atividade, tentou reverter na justiça, mas não foi possível. Existe 195 

uma liminar que determina que o IGAM se abstenha de fazer processor que tenham 196 

reservatório piscinão, e hoje existem 172 processos de piscinão aguardando finalização. 197 

Com isso, através da portaria 18/2019, os empreendedores que já possuem outorga e 198 

trabalhão com o piscinão, terão 180 dias pra apresentar as informações no referido 199 

processo que gerou sua portaria de outorga. Ainda com a palavra, o conselheiro disse que 200 

os empreendedores que vão entregar informação complementar, poderão enviar através 201 

dos Correios, considerando a unidade. Os processos que estão com análise técnica 202 

concluída, mas indeferidos permanecem com indeferimento, e caso o empreendedor ou 203 

responsável queira fazer a reconsideração ou recurso, deve incluir os documentos do 204 

piscinão. Os processor que hoje estão com análise técnica concluída, mas não teve 205 

portaria publicada, voltarão para a análise técnica com o status de aguardando informação 206 

complementar, e quando essas informações retornarem, prossegue a análise do processo. 207 

Falou também do novos sistema de publicação de outorga do IGAM com certificado e 208 

parecer disponíveis para impressão e para os documentos originais, ao GIAM irá ligar e 209 

mandar e-mail para os empreendedores para que os documentos sejam retirados 210 

pessoalmente na sede do IGAM, para evitar gastos desnecessários com correios e 211 

insumos. 212 

8. ASSUNTOS GERAIS: o conselheiro Altegno Dornellas, a pedido da conselheira Cátia 213 

Cristina, convidou os conselheiros presentes a visitarem o ecoponto onde está sendo 214 
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recebido os materiais eletroeletrônicos, pilhas e baterias, vidros e demais matérias 215 

recicláveis, que fica no mesmo terreno da sede do CBH Urucuia. O conselheiro Ciro 216 

Coelho, solicitou ao Eric, auxiliar administrativo do CBH Urucuia, para que fosse enviado 217 

aos conselheiros, os nomes dos componentes das Câmaras Técnicas, para que um grupo 218 

de discussão seja criado, para que o processo seja analisado o mais depressa possível. 219 

Com a palavra, a nova Presidente do SF8, Ivonete Antunes, agradeceu as informações 220 

apresentadas pelo conselheiro Carlos de Oliveira, agradeceu pela a confiança que os 221 

conselheiros depositaram nela, a escolhendo para a cadeira de Presidente, e continuou 222 

dizendo que o CBH não é formado por quatro membros da diretoria mas sim por quarenta 223 

e oito membros responsáveis por esse parlamento, e que cada um é responsável pelo 224 

tamanho do comitê, e continuando, disse que precisa do apoio de cada um para que os 225 

trabalhos sejam continuados. Comentou também sobre as reuniões itinerantes, que a 226 

continua aberta, sendo da vontade desse parlamento. E que tudo no CBH Urucuia será 227 

decidido entre os 48 membros do Comitê. O conselheiro José Américo Carniel informou 228 

que existem três pedidos de reunião itinerante, solicitadas pelos Prefeitos de Chapada 229 

Gaúcha, Bonfinópolis de Minas e Arinos, e sugeriu que a próxima reunião poderia ser em 230 

uma dessa cidades. A conselheira Ivonete Antunes disse que as reuniões itinerantes 231 

devem pensadas com responsabilidade por parte dos gestores municipais, pois o 232 

interessante nessas reuniões é a participação da comunidade e que se apenas os 233 

conselheiros fizerem presentes, não faz sentido sua realização.          234 

9. ENCERRAMENTO: Não havendo assuntos a ser discutido, o Primeiro-Secretário 235 

Altegno Dornellas, declarou encerrada a sessão e agradeceu à presença de todos os 236 

conselheiros da qual foi lavrada esta ata. 237 


